

新·地域考

潜在保育士を再び現場へ 岡山県内の取り組み

オピニオン



実際の保育現場で実習する潜在
保育士=2016年3月、倉敷市

岡山県は大学など保育士養成校と協力。14年度に山陽学園短大（岡山市中区平井）、15年度に就実短大（同四川原）、倉敷市立短大（倉敷市児島稗田町）の各校に委託。卒業生の潜在力を最大限に引き出すため、最新の知識や実務を学べる研修会や実習を行った。

相談に応じて いる。センター登録者は14年度が1229人、15年度は131人の計2300人。今年3月末までに109人が復職・就職した。16年度からは保育利用調整点数に優遇措置を導入。保育士が市内の保育所などに就職・復職する場合、5点の調整加点を行い、白自身の子どもが保育所に入れず退職というケースを防ぐ。

14年度に同センターを設置した岡山市はハローワークと連携。求人情報を見復職希望者に提供しているほか、元保育園長のコーディネーターが週2回、マザーズハローワーク（岡山市北区本町）に出向き、潜在保育士からの「お問い合わせ」をしている。

復職希望者らに登録を呼び掛け、これまでに60人が登録した。登録者には公立保育所の求人情報などを提供。コーディネーターが同行する実習体験に力を入れ、さまざまな相談にも応じている。

同年度は、今年3月末までに40人が復職、就職を果たした。同センターは「将来的には、児童福祉士や社会福祉士などの人材確保を目的として、今後も登録者を増やしていく予定」としている。

3月中旬、倉敷市立柳田保育園（同市児童福祉課）で、園長の小川・現・柳田認定こども園園長は「希望する潜在保育士の実習体験が行われた。結婚を機に保育士をやめ2年間のブランクがある同市の女性（31）は「以前の職場とは雰囲気が違うので緊張する」と話していたが、園庭で子どもたちと走り回り、けんかした子の話を粘り強く聞いたりと、徐々に「勘」を取り戻した様子。「やっぱり子どもはかわいい。母親になった経験を生かしたくて復職を希望したが、現場体験でモチベーションが上がった」と話す。

自治体レベルでは潜在保育士の復職対策は既に一定程度進み、相応の成果も上がっている。倉敷市は2015年度に市役所内に「保育士・保育所支援センター」を開設し、公立保育所の元園長2人をコーディネーターとして配置。市の広報紙やメディアなどを通じて

1面から続く

実習、就職面談で後押し



の重さ、対保護者を含む人間関係、自分の子どもの預け先がないなど多種多様な要因がある。県の委託で潜在保育士の調査を行った山陽学園短大の鳥越矢吹講師は「離職の原因は、復職を阻む壁でもある。保育にやりがいを感じいても、仕事量や責任に給与が見合っていないと感じている人は多い」と指摘する。

育所でも、短時間勤務を増やすなど、柔軟な働き方ができるように配慮が進んできている

修を受けて岡山市内の保育所にパートとして就職した同市の女性(50)は「一度は現場で働き切らかたが自信がなかった。学び直せた上で後押ししてもらえた」と話す。

このほか山陽学園短大では、県内の保育所園長らを集めて開催している2年生対象の△同面談会に、15年度から卒業生の潜在保育士に参加を呼び掛けている。

多くの変つても女房出直しても同じく田
気に変わつていて驚いた」と話す。
自治体や養成校の取り組みで潜在保育士の
復職は少しづつ成果を上げているが、「まだ
十分とはいえない」(各保育行政担当者)の
が現状。県子ども未来課は「復職を希望する
潜在保育士の方には、ぜひ県や市町村に声を
寄せてほしい。やりがいをもって働けるよう
サポートする」と呼び掛けている。

A photograph showing the back of a person with long, dark, wavy hair. The person is wearing a dark-colored, possibly black or dark brown, zip-up jacket. They are standing in what appears to be an indoor setting, with a light-colored wall and a doorway visible in the background.



岡山県の委託で行った潜在保育士の復職研修会（就実短大提供）

岡山県内には保育士養成校が21校あり、毎年度の新規資格取得者は約1100人に上る。が、県子ども未来課によると実際に保育所に勤務する人は約6割。県外出身者もいるため、県内の保育所で働く人はさらに少なくなる。

離職については、県内の各自治体は就職後5年程度で結婚や出産を機に離職する人が増えると分析。潜在保育士が復職を希望しない理由を調べた厚労省の調査で、半数近くが5年以内で離職しているというデータもある。背景には給与の低さ、保育二ーズの多様化に伴つ長時間勤務、子どもの命を預かる責任性

就実短大幼兒教育學科

澤津
まり

保育士養成校の立場から潜在保育士の復職援に取り組んでいる。就実短大幼児教育学科澤津まり子教授(保育原理・乳児保育)に題や対策などについて聞いた。

――潜在保育士になってしまった原因をあらたて。

保育士は就学前の乳幼児を集団で保育するため、高い専門性を必要とする仕事。保育は、母さんがしている育児と同じとみれがちで、専門職にもかかわらず処遇が追いついでいる。長時間勤務などを保育二ースの多様化で労環境も厳しく、仕事にやりがいはあるのに、身婚や出産を機に張り詰めていた気持ちが切れ、退職してしまう。